

# EL ALICANTINO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Alicante, un mes	150 pesetas.
En los demás puntos de España, 3 meses	5'00
Extranjero, 6 meses	12'00

DIARIO CATÓLICO.

TELÉFONO NÚMERO 102.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la imprenta de este periódico, Progreso, 5. Anuncios á precios convencionales.

## JERUSALEN

POR UN PADRE CARMELITA.

I.

Noticia de los santos lugares que existen dentro de los muros de Jerusalem.—El templo del Salvador y sus indulgencias.—El monte Gólgota.—Valle de los Cadáveres.—Impiedad sacrilega de los judíos y gentiles.—La emperatriz Santa Elena derriba los altares sacrilegos erigidos en el Calvario.—Templo del Santo Sepulcro.—Sus santuarios.—Sus indulgencias.—Reflexiones del peregrino sobre el monte Gólgota.—Súplica del peregrino en la Capilla de la Dolorosa.—Advertencia al peregrino.

Este templo no es propiamente hablando, uno de los santuarios de Jerusalem; pero se le considera como tal por disposición del Pontífice Pío IV de feliz memoria. Este Santísimo Padre, al ver que los turcos nos habían usurpado el Santísimo Cenáculo, convirtiéndolo en santuario del infame Mahoma, dispuso que las indulgencias concedidas al Santo Cenáculo se trasladasen al templo del Salvador, y que allí pudiesen ganarse todos los fieles del modo siguiente: En el altar mayor, que está consagrado á la venida del Espíritu Santo sobre los Apóstoles y discípulos del Señor en el día de Pentecostés, indulgencia plenaria; en el colateral del Evangelio, que está dedicado á la memoria de la Sagrada institución del Santísimo Sacramento de la Eucaristía, otra indulgencia plenaria; la misma está concedida en el altar dedicado al Apóstol Santo Tomás para recuerdo de la segunda vez que Jesús resucitado se apareció á sus discípulos en el Cenáculo, estando las puertas cerradas. Sobre este acontecimiento evangélico, dice el discípulo amado lo siguiente:

“Y como fué la tarde de aquel día el primero de la semana, y estando cerradas las puertas del Cenáculo, se hallaban juntos los discípulos por miedo de los judíos, vino Jesús, y se puso en medio, y les dijo: Paz á vosotros. Y cuando esto hubo dicho, les mostró las manos y el costado. Y se gozaron los discípulos, viendo al Señor. Y otra vez les dijo: Paz á vosotros: como el Padre me envió, así también yo os envío. Y dichas estas palabras, sopló sobre ellos, y les dijo: Recibid el Espíritu Santo: á los que perdonareis los pecados, perdonados les son: y á los que se los retuviereis, les son retenidos. Pero Tomás, uno de los doce, que se llama Didimo, no estaba con ellos cuando vino Jesús. Y los otros discípulos le dijeron: Hemos visto al Señor. Mas él les dijo: Si no viere en sus manos la hendidura de los clavos, y metiere mi dedo en el lugar de los clavos, y metiere mi mano en su costado, no lo creeré. Y al cabo de ocho días, estando otra vez sus discípulos dentro, y Tomás con ellos, vino Jesús, cerradas las puertas, y se puso en medio; y dijo: Paz á vosotros. Y despues dijo á Tomás: Mete aquí tu dedo, y mira mis manos, y dá acá tu mano, métela en mi costado; y no seas incrédulo, sino fiel. Respondió Tomás, y le dijo: Señor mio y Dios mio.

Jesús le dije: Porque me has visto, Tomás, has creído: bienaventurados los que no vieron y creyeron (1).”

### Templo del Santo Sepulcro.

Primero que pasemos á describir todo lo que contiene este santo templo, forzoso es manifestar que este sagrado monumento se halla edificado sobre el monte Gólgota, extendiéndose por el valle de los cadáveres llamado con este nombre porque en él habia una grande profundidad, en la cual eran arrojados los cadáveres de los ajusticiados. Este sitio era para los hebreos sitio de maldición y de oprobio; pero despues de haber muerto allí el Hijo de Dios sobre el patibulo de la Cruz, es para los cristianos el más santo y el más augusto de toda la tierra, porque en él se obró la redención del mundo.

Los judíos y los gentiles llevaban muy á mal que este santísimo lugar fuera venerado de los fieles, y así los unos como los otros trataron de impedir esta veneración pública por diversos medios: los primeros, intentando ocultar el sitio donde yacía escondida la santísima Cruz en que Jesús habia espirado, que habia sido arrojada á lo más profundo del valle de los Cadáveres, echaron tanta multitud de inmundicias, de escombros y de piedras que, al fin, aquel profundo valle quedó enteramente allanado: los segundos, rivalizando en sus depravadas intenciones con los hebreos, y queriendo á toda costa oscurecer la memoria del lugar en que Jesús habia sufrido la muerte, y muerte de Cruz, como también el sitio donde habia estado sepultado por tres dias antes de resucitar, erigieron con acto sacrilego é impio sobre éstos dos santos lugares dos altares á sus falsos dioses: uno sobre el monte Calvario, consagrado á la diosa Venus, y otro sobre el santísimo Sepulcro, que dedicaron á Júpiter.

Ciento ochenta años estuvieron profanados, así el sagrado monte como la sagrada tumba, segun el cálculo de Eusebio; y en este estado de ignominia se hallaban, cuando la emperatriz Santa Elena, madre del emperador Constantino, llegó á Jerusalem resuelta y decidida á trabajar por la causa de Dios, y á poner en pública veneración todos los lugares evangélicos. Ella mandó derribar las falsas divinidades y sus altares; y no perdonó desvelos ni fatigas hasta encontrar el sagrado Leño de la redención y el santísimo Sepulcro donde habia estado sepultado Jesucristo. Sobre todo este terreno hizo levantar la Santa Emperatriz un vasto y suntuoso templo: su forma representa una cruz perfecta: tiene de longitud, que es de Occidente á Oriente, 96 pasos, y de latitud 44: sus tres naves se hallan sostenidas por dos órdenes de gruesas y corpulentas columnas de piedra mármol, en número de 16, que se levantan sobre bases fijas entalladas en la viva roca del monte. Sobre la nave del medio elevábase majestuosamente una elegante cúpula. En el presbiterio está la sagrada tumba: la forma de este presbiterio es casi circular, y se apoya en 18 columnas de reducido tamaño: sobre el

(1) Cap. XX, v. 19, etc.

primer círculo, gracioso por sus vistosos arcos, hay una galería, y sobre ella otra de iguales dimensiones: desde aquí principia á erguirse la ruidosa cúpula, cuya construcción es por el estilo del panteón de Roma, pero de menos proporciones.

### Noticia de los santuarios que contiene el templo del santo sepulcro.

El primer santuario que se encuentra, entrando por la puerta principal del templo, es el que llaman de la Unción, que es el sitio donde Jesucristo fué ungido por José de Arimatea y Nicodemus tan luego como lo depusieron del patibulo de la Cruz: dista este santuario ocho ó nueve pasos de la puerta, y está enfrente á ella. Una lápida de preciosísimo mármol cubre el pavimento de este santo lugar á fin de que los fieles, guiados de una devoción indiscreta, no tomen fragmentos de allí. En este sitio está concedida indulgencia plenaria.

A la misma distancia de la entrada del templo, hácia la derecha, está el monte Calvario: monte santísimo, que tuvo la dicha de sustentar el árbol de la Cruz durante el cruento sacrificio de la redención del mundo: monte sacrosanto empapado en la preciosísima sangre del Hijo de Dios, derramada allí con profusión por el rescate de nuestras almas. Para entrar en este sacratísimo monte se sube por una escalera entallada en la viva roca del monte, cuyos escalones son en número de 18: desde el último principia una superficie de 46 pies cuadrados: esta superficie se halla dividida en dos capillas que las separa un arco tan sólamente. Todo el santo monte está revestido de riquísimos y vistosos mármoles: multitud de lámparas de plata y de vasos de color iluminan estos dos santuarios: el uno es donde clavaron á Jesucristo, tendida la Cruz sobre la tierra: aquí hay levantado un pequeñito, pero gracioso altar, todo de mármoles escogidos: en él se ofrece todos los días el santosacrificio de la Misa por los Sacerdotes católicos, por pertenecer á los Reverendos PP. de Tierra Santa. Aquí está concedida indulgencia parcial.

El otro santuario pertenece hoy á los griegos cismáticos, y es donde está el agujero que sostuvo el Leño de nuestra redención durante las tres horas que Jesucristo estuvo pendiente de la Cruz: este agujero tiene de diámetro un palmo, y más de dos de profundidad. Una cubierta de plata, ricamente elaborada cubre este sitio, quedando el agujero descubierta, en cuya circunferencia se lee la inscripción siguiente: *Hic Deus Rex Notser, ante sæcula operatus est salutem in medio terra.*

Al costado izquierdo del patibulo de la Cruz segun Jesucristo estuvo enclavado, se abrió el monte cuando la tierra, presenciando la muerte cruel y afrentosa de su Creador. Dió enormes sacudimientos. De este extraordinario suceso hace mención el Evangelista San Mateo diciendo:

“Mas Jesús, clamando segunda vez con grande voz, entregó el espíritu. Y he aquí que se rasgó el velo del templo en dos partes, de alto á bajo, y tembló la tierra, y se hundieron las piedras, y se abrieron los sepulcros... Más el centurión y los que con él estaban guardando

á Jesús, visto el terremoto y las cosas que pasaban, tuvieron grande miedo, y decían: Verdaderamente, hijo de Dios era éste (1).”

Este predigio de la hendidura, jamás repetido sigue pronunciado por las entrañas del monte; más no con la misma proporción que en la superficie. Acontecimiento fué este que ha dado mucho que pensar á los incrédulos de todos los siglos; porque el hecho lo refiere la Sagrada Escritura, y además está todavía patente, y á más de estar patente fué obrado en oposición á las leyes de la naturaleza, como reconocieron eminentes naturalistas. En este santuario se gana indulgencia plenaria.

Al costado de la capilla de la crucifixión del Señor está por la parte exterior del templo la capilla de la Virgen con el título de la Dolorosa cuyo lugar ocupó la inmaculada señora, con los que la acompañaban, durante el cruento sacrificio de la redención. Así lo afirma la tradición, que algunos consideran apostólica, fundada en las siguientes palabras del evangelista San Juan:

“Y estaban junto á la Cruz de Jesús su Madre, y la hermana de su Madre, María Cleofás y María Magdalena. Y como vió Jesús á su Madre y al discípulo que amaba, que estaba allí, dijo á su Madre: He ahí á tu hijo: despues dijo al discípulo: he ahí á tu Madre: y desde aquella hora el discípulo la recibió por suya (2).”

Este sagrado relato hace ver palpablemente que la Santísima Virgen, y las Marías, y el discípulo amado estaban muy inmediatos al sitio donde Jesús espiró y viene perfectamente regularizado con la corta distancia de nueve á diez pasos entre ambos santuarios es decir entre la capilla de la Dolorosa y el sitio donde fué fijada la santísima Cruz durante el sacrificio.

Para visitar la capilla de la Dolorosa, la cual está construida por la parte exterior del gran edificio, se sube por una escalera de piedra que da principio cerca de la entrada principal del templo. Corra la tradición de que desde esta capilla salió una voz diciendo á Maria Egipciaca: “Maria, de la otra parte del Jordan te está preparando el lugar donde harás penitencia.” Esta capilla es propiedad de los reverendos PP. de Tierra Santa, y en ella se gana indulgencia plenaria.

### Reflexiones del peregrino en el monte calvario

¡Oh, santísimo monte, donde un Dios hecho hombre dió su vida en un patibulo por la redención de todos los hombres! ¡Cuán digno sois del honor y de la veneración de todos los mortales. Aquí, postrado sobre este sagrado pavimento, reconozco lo admirable, lo estupendo, lo asombroso de vuestra misericordia para con los pecadores, así como veo también la enorme ingratitud con que correspondemos á vuestros beneficios. ¿Y será posible, Señor, que, consideran-

(1) Cap. XXVII, v. 50, etc.  
 (2) Cap. XIX, v. 25, etc.

desengaño más, los cuales, apesar de su repetición obstinada, no alteraron el respeto y la consideración que debía guardarle.

El nacimiento de aquella hija, las enfermedades que tuvo que soportar despues, los cuidados preferentes de la educación posterior de su familia, impidieron á Amparo seguir dedicándose ya á la costura de la calle, y vió aumentar con irremediable pena las necesidades de su casa, sin poder añadir otros recursos al jornal de Juan, por fortuna algo más importante desde que logró al cabo de cuatro años de práctica alcanzar su tipo soñado de doce reales.

Apesar de la diversidad de privaciones, de los trastornos de sus vicisitudes y de la importancia y acritud de los sacrificios, su admirable resignación, digna de recompensa, le evitó succumbir ante los rigores de su adversidad, consiguiendo salvar siempre con fé inquebrantable la concordia de su abnegación y de su amor.

cuidados de su asistente solicitud, sino que educada por su madre con gran piedad, dedicaba las primeras horas libres de la noche á la instrucción de su hijo en los deberes religiosos, y á enseñarle los preliminares de la lectura y escritura que debía más adelante perfeccionar en la escuela.

Como á la generalidad de las mujeres que se encuentran con el fruto de su amor en su regazo, nadie le enseñó á ser madre; pero los afectos que de este nuevo amor se desarrollaron en su corazón, le instruyeron por sí solos en la necesidad conveniente de ser buena madre; y á este fin no escaseó atención ni sacrificio que no tuviera por objeto esclusivo la complacencia del esposo y la felicidad de su hijo.

Dos años despues de tener Amparo aquel niño, Dios bendijo con nuevo fruto su amor concediéndole una preciosa niña, que aseguraban los que la conocieron ser fiel retrato de su virtuosa abuela materna.

Con este último suceso aunque ya sin esperanza, se atrevió á hurtadillas de Juan participar á su padre el nacimiento de su nieta; pero como en las anteriores tentativas tuvo que llorar en silencio las consecuencias de otro nuevo

Sus lágrimas más frecuentes, más copiosas cada dia, no sirvieron en aquella ocasión de consuelo para su alma; eran más bien un tormento nuevo que debilitaba su cabeza, y una prematura causa que destruía la hermosura de su juventud, porque en su pecho apasionado latía sin sosiego la impertinencia del egoísmo de madre que al ambicionar infructuosamente todo género de felicidades para su nuevo amor vive en continua envidia é inquietud.

Pero si la existencia del primer hijo fué motivo para Amparo de sensibles recuerdos y de amargos pesares, en su entrañable amor maternal encontró despues placeres inexplicables que la deleitaban cual ningún otros; consuelos inesperados que enjugaba con dulzura las lágrimas de su infortunio y fuerzas incansables que santificaban su resignación.

Juan, loco tambien de alegría con aquel don del Cielo, se esmeraba y atendía con igual solicitud á la madre que al recién nacido, no desafiando movimiento ni acción que no fuese interpretado prontamente para la satisfacción de sus deseos.

No fué la vez primera que ambicionó riquezas; pero sí la que envidió las comodidades de

do en este sitio los grandes misterios de nuestra redención, he de permanecer insensible ó indiferente á vuestras afrontas, á vuestros tormentos, á vuestra muerte, á la manera de aquellos hombres que el santo Job llama con hermosa metáfora hombres de bronce y de mármol? No, mi Dios no, no sea así. Yo se por la fé, que el sol, por no veros espirar en el patíbulo de la Cruz, apagó sus luces, dejando el aire envuelto en densas tinieblas: sé que la luna cubrió entonces su rostro con un negro manto: se que las piedras se despedazaron; que el velo del templo se rasgó de alto á bajo; que los sepulcros se abrieron; que la máquina del mundo se conmovió, mostrando todo lo criado en aquella hora un dolor y sentimiento general; y yo, Señor, ¿no he de verter siquiera una lágrima en este santo monte, donde el Redentor vertió á torrentes su sangre preciosísima? Dadme, dulcísimo Jesús, dadme lágrimas de verdadera contricción para llorar aquí desconsoladamente mis pecados, mi ingratitud, y regar con ellas este santo monte empapado un día en vuestra sangre sacrosanta por ella ¡oh buen Jesús! y por todo cuanto habeis padecido en vuestra santísima pasión, os suplico humildemente que abraís los ojos de mi alma, para que en adelante vea y contemple el exceso de amor con que nos amais, y á su vista me confunda de mi enorme ingratitud, y me resuelva á amaros de todo mi corazón hasta la muerte. Amen.

*Súplica del peregrino en la capilla de la dolorosa.*

¿Quién más digno de nuestra gratitud y de nuestro amor, después de Dios, sino vos, inmaculada Señora, que sois la mediadora de los hombres, la tesorera de los méritos de Jesucristo, la Madre de misericordia y el refugio de los pecadores? Vos, Reina del Cielo, perseverasteis firme al pié de la Cruz; y en este mismo sitio, durante el cruento sacrificio que Jesús ofreció al Eterno Padre por la redención del mundo, vos, dolorosísima Señora, quisisteis ser sacrificada en el alma al tiempo mismo que el bendito fruto de vuestras purísimas entrañas lo estaba en el cuerpo. Por toda la pena y amargura, pues, que experimentó vuestro tierno y amante corazón en este lugar viendo espirar en un patíbulo á vuestro amantísimo Hijo, y por la espada de dolor que traspasó de parte á parte vuestra alma cuando una cruel lanzada abrió el divino costado de Jesús, os suplico, Madre dolorosísima, me alcancéis del Señor gracia para mortificar desde hoy mis pasiones, y para perseverar en este santo ejercicio hasta la muerte. Así sea.

*Capilla de Adán y los sepulcros de los reyes católicos.*

Debajo del monte Calvario hay una devotísima capilla que no recibe luz por ninguna parte, con el título de Adán, por ser el sitio donde fué hallada la cabeza de nuestro primer padre, según la constante tradición. Sobre el particular trataron varios escritores de eminente notabilidad. Unos sostienen que fué trasladada á este lugar por Melquisedech, rey de Jerusalén y Sacerdote del Altísimo. Más otros opinan que su traslación fué hecha por Noé. Esta traslación no carece de gran misterio. Que el monte Gólgota fué el depositario de la cabeza de Adán, lo dice San Ambrosio (1), San Epifanio (2), San Basilio (3), San Juan Crisóstomo (4), San Eustaquio (5), y otros muchos escritores.

- (1) Lib. 10, in lect. n. 4.
- (2) Hæc. 46, n. 5.
- (3) In cap. V, Isaia.
- (4) Homil. 84.
- (5) Epist. 17.

Esta capilla subterránea tiene sobre quince pasos de longitud y ocho de latitud: se halla dividida en dos partes por medio de una pared divisoria, en la cual hay una puerta de comunicación, en uno de los lienzos de esta capilla está una concavidad cuadrilonga de diez palmos de circunferencia, y en ella fué hallado el cráneo de Adán, como se cree tradicionalmente esta concavidad está hecha línea perpendicular al agujero donde estuvo colocada la santísima Cruz durante la muerte de Jesucristo.

La prodigiosa abertura que hizo el monte Calvario cuando tembló la tierra antes de espirar el Señor, sigue manifestándose en esta capilla de Adán; pero de un modo irregular. Hay un altar en la dicha capilla, y á la derecha de este altar está un sepulcro de pórfido, que fué depositario, según dicen, de los restos de Melquisedech.

La tumba de los reyes católicos de Jerusalén tiene la inscripción siguiente: "*Hic jacet incitit Dux Godofridus de sivilon, qui totam istam terram acquisivit cultui Christi, cuius anima requiescit cum Christo. Amen.*"

En una lápida de mármol, colocada en un lienzo de la misma capilla, se leen los versos que siguen:

*Francorum gentis Sion loca sancta petentis,  
Mirificum Sydus Dux hic recubat Godofridus,  
Ægypti terror, Arabum fuga, Persidis error,  
Rex licet electus, Rex nobilitatituri,  
Nec diademari; sed cum Christo famulari,  
Hujus erat cura sua Sion reddere jura,  
Catholicæque sequi pia dogmata juris et æqui,  
Totum Schisma tori circa se jusque foveri,  
Et sic cum superis potuit diadema mereri,  
Militia speculum, Populi vigor, Anchora Cleri,  
Huic virtute pari frater datur associari,  
Baldovin insignis gentilibus et ferus ignis.*

A la izquierda del sepulcro de Baldovino está la inscripción siguiente:

*Rex Baldovinus Judas alte Machabeus,  
Spes patriæ, vigor eclesiæ, virtus utriusque,  
Quem formidabant, cui dona tributa ferebant  
Cædar Ægyptus, Dan, et homicida Damascus,  
Proh dolor in medio clauditur hoc tumulo.*

En otro sepulcro se lee esta inscripción:  
*Septimus in tumulo puer iste Rex tumulatus  
Est Baldovini Regum de sanguine natus,  
Quem tulit è mundo sors primæ conditionis.  
Et Paradisi loca possidet Regionis.*

*Se continuará.*

EL ALICANTINO.

Alicante 27 de Marzo de 1888.

RESEÑA HISTÓRICA DEL SANTO CÁLIZ

Una de las mejores reliquias que posee la santa iglesia Metropolitana de Valencia, es el sagrado Cáliz en que Nuestro Señor Jesucristo consagró en la noche de la cena.

El Señor, para instituir el Santísimo Sacramento de la Eucaristía, eligió una casa suntuosa, en que hubiese un magnífico y grandioso cenáculo, y en que el dueño de ella tuviese aparatos muy ricos y cálices preciosos en que poder celebrar la nueva Pascua.

Este señor de la casa en cuyo cenáculo celebró el Salvador la cena, lo fué un varón muy noble, llamado Chusa, mayordomo y tesorero del Tetrarca de Galilea, Herodes Antipas, varón poderoso y santo, cuya esposa, llamada Juana, era discípula

del Señor, y una de las santas mujeres que acompañaba, con otras muchas, como escribe San Lucas, á su Divina Majestad, y discípulos por lugares, castillos y desiertos, y les mantenía á su costa, á la manera que en Roma Santa Plautilla, Santa Flavia Domitila, Santa Lucina, Santa Pudenciana, Santa Práxedes y otras nobles y opulentas matronas mantenían á San Pedro, á San Pablo, á San Clemente, á San Pio, á San Cayo, á San Marcelo y á otros romanos pontífices, con sus presbíteros y diáconos, como leemos en las historias eclesiásticas; así se comprende fácilmente la magnificencia de dicho edificio y riqueza de las alhajas de que se sirvió el Señor en las cenas.

En este edificio celebraron los Apóstoles el primer concilio, y antes de separarse escribieron el símbolo apostólico; en él permaneció mucho tiempo la Santísima Virgen, es decir, los catorce años que sobrevivió á la Ascension de su Hijo á los cielos. Los Apóstoles se repartieron cuanto la había pertenecido, y es regular le cupiese á Simón Pedro, como jefe de todos ellos, la sagrada reliquia, quien la llevó consigo á Roma, en cuya ciudad fué venerada sin dudarse de su certeza, hasta el año 258 de nuestra redención.

En esta época gobernaba la Iglesia San Sixto II, quien reconociendo próximo su martirio, encargó á su tesorero San Lorenzo, repartiese los tesoros y alhajas de la iglesia. Este glorioso español, viendo que la persecución se prolongaba, envió el sagrado Cáliz á Huesca, su patria, el año 261.

Invasada la España por sarracenos en el año 712, Audeberto, prelado en aquel entonces de Huesca, se retiró, llevando-se el santo Cáliz á la cueva de San Juan de la Peña, en los Pirineos; en este pequeño recinto estuvo venerado 686 años, hasta que habiendo subido al trono D. Martín I, llamado el Piadoso, manifestó al abad Fray Bernardo sus vivos deseos de que se colocase tan preciosa reliquia en su real palacia de la Aljafaría. La intervención del Apóstol valenciano San Vicente Ferrer en este asunto fué tal, que la santa reliquia fué entregada en manos del rey y colocada dentro de una arca del rey marfil el 26 de Setiembre de 1399. En esta capilla se veneró el santo Cáliz 23 años, conservada y respetada de los reyes de Aragón en su real palacio. En él, durante su vida, la veneró el rey D. Martín, quien la había sacado, como se ha dicho, de San Juan de la Peña. Continuó los cultos su sucesor D. Fernando I el Honesto, y acompañó la herencia del reino con la misma devoción el hijo mayor de este, D. Alfonso V el Sabio.

Muerto D. Martín, pasó la sagrada reliquia á D. Alfonso V el Magnánimo. Este príncipe era aficionadísimo á los valencianos, y fué á residir en el palacio del Real de Valencia, y labró en él una magnífica capilla en la que fué colocado el santo Cáliz.

Después de algunos años, teniendo el rey que partir á Aragón, el día 11 de Abril de 1424, reunió en su palacio del

Real á los representantes de los dos cabildos, eclesiástico y secular, y el honorable Mosen Guillem de Vich, camarero mayor, hizo saber la próxima partida del monarca, quien deseaba se encargasen de custodiar en la sacristía de la Seo, además de otras muchas reliquias la del santo Cáliz, y habiéndolas aceptado, fueron depositadas en dicha sacristía, hasta que en 18 de Marzo de 1437 fueron donadas por el dicho Rey al ilustre cabildo eclesiástico que las tenía en depósito: así consta de la escritura autorizada por los notarios Pedro Arguesola y Jaime Monfort, que se halla custodiada en el archivo de la santa iglesia Catedral de Valencia; de manera que la santa reliquia está custodiada y venerada en Valencia, desde D. Alfonso de Borja, después Pontífice con el nombre de Calixto III, hasta el presente año de 1888.

Este sagrado Cáliz, que con singular veneración y solemne culto posee aquella santa iglesia Metropolitana, es de piedra ágata cornerina oriental, según confiesan los lapidarios más insignes, que han investigado con toda diligencia y esmero su materia determinada, y con este solo nombre se halla en los inventarios de las sagradas reliquias, que el muy ilustre cabildo de aquella Metropolitana mandó hacer en el año 1660; trasladado de un manuscrito del tiempo de D. Alfonso V, rey de Aragón, y D. Juan, rey de Navarra, su hermano.

El color de este sagrado Cáliz es tan extraño y peregrino, que al volver se van formando diferentes visos y luces de colores al pasar la vista. Nadie ha podido explorar la especie de su principal color. La sagrada Copa, que es la que consagró su Divina Magestad es de ágata, del tamaño de una mediana naranja grande, capaz de unas diez ó doce onzas de vino; alta cuatro dedos, y está desnuda de toda cuatriación sobrepuesta. El pié, del mismo color que la Copa, parece de Concha, y este solo está guarnecido al rededor y centros de oro purísimo con treinta y ocho perlas finísimas del grueso de un bisalto, dos bagales y dos esmeraldas ó amarantos de gran valor, y es de alto unos tres dedos y medio. La vara con su nudo, alta, tres dedos, y las dos Asas son de oro purísimo con diferentes y primorosos turiles, que denotan su grande antigüedad. Finalmente, todo el sagrado Cáliz, que entre Copa, Vara y Pié tiene casi un palmo, ni es tan grande que en él sobrase, ni tan pequeño que faltase la congrua bebida para Cristo Señor Nuestro, su Santísima Madre Maria y santos Apóstoles.

A esta santa reliquia, pues, ha celebrado la santa Iglesia de Valencia, en union del excelentísimo Ayuntamiento y demás corporaciones, funciones suntuosas en el día de San Mateo apóstol, siendo el primero que las promovió en el año de 1606 el ilustre valenciano D. Honorato Figuerola, de la casa de los señores de Naquera, canónigo de aquella santa iglesia, concurrendo á que se celebrase con la majestad propia de su objeto, la circunstancia de encontrarse gobernando en aquella diócesis el venerable Sr. D. Juan de Rivera, Pa-

la opulencia. Quizás sentía en su alma indignación noble, pesar inmenso porque el hijo de Amparo, fruto de un amor virtuoso, digno de mejor fortuna en la vida, se encontraba destinado á ocupar más humilde cuna que la madre, y á conocer las necesidades de la pobreza.

Pero apesar de sus pretensiones naturales, jamás se atrevió á descubrir á su esposa las ideas de su ambición, que hubieran amargado más los sentimientos de su desdicha en aquella ocasión venturosa.

Por lo contrario, proyectos de felicidad enviable, pronósticos de porvenir ilusorio, cuidados esmeradísimos, cálculos anticipados para el porvenir del hijo amado, eran el tema preferente de las conversaciones de aquellos esposos, que encontraron en su primogénito un motivo y un deber sagrado para mirar la vida con mayor interés, despreciar la imposición rigurosa de los sacrificios y dedicarse con mayor afán al trabajo para procurar las atenciones de su bienestar.

Placeres perpétuos gozaron los nuevos padres en la infancia de su hijo con sus caricias primero, con los preliminares de su educación

después, con la enseñanza y dirección de sus virtudes más tarde y siempre encontrando y recogiendo en sus diligentes desvelos más fé y más confianza para robustecer su mútuo amor.

Juan, que sostenía con orgullo la inquebrantable honradéz de su alma y no desconocía ninguno de sus deberes sociales, cuidó de auxiliar á su esposa en la educación laboriosa de su hijo, procuró vigilarle desde sus primeros pasos para inculcar en él la nobleza de los sentimientos más virtuosos; la gratitud que á Dios debemos y el respeto que á los padres en vida, y á su inolvidable memoria, tenemos que conservar siempre.

Amparo, que no cesó de trabajar en su casa más que el tiempo indispensable para la lactancia, reanudó de nuevo su vida laboriosa, facilitando con el aumento de sus cortos beneficios recursos más amplos para la satisfacción de las necesidades reclamadas por la vida de su hijo.

Esclavizada por convencimiento y necesidad á los deberes de esposa y de madre no solo procuraba que el aseo y la comodidad revelasen en los vestidos de su esposo é hijo los cui-

XXIV.

D. Carlos desde el casamiento de su hija, hacía nueve años habitaba en el campo, reducido á una vida inactiva y monótona de soledad y de aburrimiento, casi encerrado por completo en sus habitaciones, privado por muerte de su antigua criada Maria de toda confianza con las personas que le rodeaban, sufriendo sin alivio ni consuelo no solo los achaques de su edad algo avanzada, sino tambien las impertinencias de la enfermedad moral y crónica de su corazón.

Sin ningún género de expansión había perdido las ilusiones y los atractivos de los placeres que constituyeron sus delicias favoritas en años anteriores, y vejetaba como las plantas abandonadas é incultas de su jardín, esa vida material é indiferente á ciertos espíritus, dignos de lástima, que solo esperan su término con agradecimiento como una consideración compasiva de la Voluntad Suprema.

tria  
1613  
dos  
pués  
mie  
en l  
fund  
ta e  
gust  
mil  
un  
se ll  
E  
dia  
en l  
les-  
pero  
1811  
ción  
mún  
gobi  
se lo  
proce  
renta  
ella  
qued  
bla  
clau  
moti  
fiesta  
tend  
fiesta  
prop  
Cruz

EL  
copi  
notic  
sido  
a una  
de jo  
comi  
grup  
neu  
prom  
tario  
"P  
pensa  
diend  
mo, el  
haga  
Páscu  
Ve  
poner  
como  
clado  
rian

EL  
censu  
metid  
to de  
es un  
bien c  
cosas  
Vay  
"La  
están  
Dios l  
"Por  
relacio  
esfera  
"Por  
se ha d  
civil, a  
"Es  
lo sea:  
"Pero  
ble car  
y ha de  
No;  
un sofí  
la razón  
monio  
ción hu  
la man  
varias.  
pero al  
mico."  
Invit  
ate est

Un de  
comenz  
aquella  
victimas  
En di  
han sid  
mentos  
ruinas d  
El Ay  
á los c  
individu  
veras c  
Franci  
Una i  
po Sant  
inecuan  
cuantas  
recinto,  
lencio.  
Hay  
terrani



# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## FARMACIA de los hijos de RODRIGUEZ HERNANDEZ

calle Mayor, 22, Alicante-

### A LOS QUE PADECEN DEL ESTÓMAGO. DOBLE MAGNESIA INCALCÁREA, ANTI-BILIOSA Y EFERVESCENTE

preparada por los farmacéuticos

D. Juan y D. Manuel R. Hernandez, sucesores,

calle Mayor núm. 22, Alicante, y calle Mayor, 27 y 29, Madrid.

Una larga y no interrumpida experiencia confirma los buenos resultados obtenidos con el uso de este preparado en los padecimientos de estómago, como son: gastralgias, malas digestiones ó digestiones difíciles, irritaciones, dolor de cabeza, vahidos, etc. Todos ó la mayor parte de los preparados de magnesia usados en estas afecciones tienen el inconveniente de ser desagradables é insalubres, inconveniente que en nuestra doble magnesia no lo tiene, pues á un paladar agradable y completamente soluble, reúne todas las buenas cualidades de esta base sin ninguno de sus inconvenientes.—Se halla de venta en las principales farmacias de España:

## PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

**PILDORAS HOLLOWAY** Son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce. Todas las enfermedades provienen de la impureza de la sangre; impureza que neutralizan pronto estas Pildoras, porque limpian el estómago y los intestinos y dan tono energia á la organización entera.

Estas Pildoras mas que ninguna medicina purifican la digestión, el hígado y los riñones, fortalecen el sistema nervioso. Las personas, menos robustas pueden valerse sin temor, de estas Pildoras, ateniéndose cuidadosamente las instrucciones de que van rodeadas.

**UNGUENTO HOLLOWAY** La ciencia de la medicina no ha producido remedio que pueda compararse con este maravilloso Ungüento, que refrigera todas las partes enfermas, sana toda llaga y úlcera y cura inflexiblemente la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, el reumatismo y la gota.

Los remedios van acompañados de amplias instrucciones en español.

Véndese por todos los principales boticarios del mundo, y por su propietario, el profesor Mr. Thomas HOLLOWAY, 78, New Oxford Street, LONDON England.

### A los carpinteros, herreros y demás oficios.

Azuela	Alicates.	Verdugos.	Barranas.
Hachas	Corta-frios.	Compases	Berbiquies
Garlopas.	Martillos.	Terrajas.	Formone
Cepillos.	Limas.	Triscadores.	Gubias.
Junteras.	Es órnas.	Ficheros.	Roblones.
Guillames.	Sierras.	Saca-bocados.	Escuadras.
Tenazas.	Serruchos.	Triángulos.	Destornillador.
Yunques.	Tornillos.	Aceros.	Cuchillas.

### Camas inglesas maqueadas de hierro

y de metal fino.

De un cuerpo.—Decanónico ó camaras.—De matrimonio.

Se recomiendan por sus bonitos dibujos solidez y precios económicos.

Antonio Guillen Lopez, Alicante.

### A los dueños y constructores de obras.

Pernios de todos tamaños.—Visagras ó frontizas, todas dimensiones.—Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60.—Pasadores embutidos fuertes, todos tamaños.—Cerraduras puerta de calle, sala, cuarto, armarios, cajon, cónodas, arca, pupitre y mediera.—Picaportes para ventano y vidrieras.—Cerrojos ó forrellats.—Fallehas ó Candados todos tamaños.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio hemos conseguido de la Fábrica ventajas que las ofrece á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

Antonio Guillen Lopez, calle mayor, números 13, 15, y 17, Alicante.

## AGUA DE INSALUS

En Lizarza (Tolosa) Guipúzcoa, analizada por el eminente químico Doctor don Fausto Garagarza. Es acibarbondada, ligeramente alcalina, digestiva, de sabor agradable. Excelente bebida gaseosa para las comidas, sola ó mezclada con vino. Superior á las del Saint Galmier, Apollinaris y Wals. Abre el apetito, ayuda la digestion y es eficaz contra las afecciones de los aparatos gástrico y urinario.

75 céntimos de peseta la botella de litro con casco en toda España.—En Alicante, D. José Soler y Sanchez, plaza de San Cristóbal, número 12.—Administración, plaza Vieja, número 1, Tolosa.

### PROGRAMA ANOTADO, AYUDA-MEMORIA Y EJERCICIOS

DEL PRIMER CURSO DE MATEMÁTICAS ELEMENTALES DE 2.ª ENSEÑANZA

POR EL DOCTOR EN CIENCIAS EXACTAS

### D. FAUSTINO PÉREZ ORTIZ Y COSÍO-ARGUELLES

Antiguo alumno de la Escuela Normal, Superior de Filosofía (2.ª época) y catedrático actualmente de Matemáticas en el Instituto de Alicante.

PRECIO CINCO PESETAS, FRANCO DE PORTE.

Dirigirse al autor, calle de Bailén, núm. 1.—Alicante.

### OBRAS DE M. POLO Y PEYROLON.

CIENTÍFICAS	LITERARIAS
Supuesto parentesco entre el hombre y el mono . . . . . 14 rs.	Solita, «novela» . . . . . 10 rs
Apología científica de la fé cristiana . . . . . 14 »	Sacramento y concubinato, «novela» . . . . . 10 »
Elementos de Psicología . . . . . 12 »	Borriones Ejemplares, «cuENTOS» . . . . . 10 »
Elementos de Lógica . . . . . 12 »	Costumbres populares de la Sierra de Albarracín, «cuENTOS» . . . . . 10 »
Elementos de Ética . . . . . 12 »	Viaje á tierra Santa . . . . . 10 »
Prontuario de las tres . . . . . 6 »	Los Mayos, «novela» . . . . . 10 »
Los cuatro anteriores en un volumen . . . . . 40 »	Bocetos de brocha gorda, «cuENTOS» . . . . . 4 »
Programa de Psicología, Lógica y Ética . . . . . 2 »	Se remiten á correo vuelto.
Se hacen grandes rebajas en pedidos de cuantía.	

### OBRAS DE D. VICENTE CALATAYUD Y BONMATÍ.

	Plas. Cts.
Discurso sobre el tema «La cesación del trabajo en días festivos, lejos de perjudicar es altamente beneficiosa al desarrollo de la prosperidad de los pueblos».	25
Egyptología; tres artículos del Abate Lorenzo de Saint-Aignan; traducción del francés . . . . .	50
Sanción de la moral en la otra vida, estudio filosófico del P. J. Bonniot, S. J.; traducción de D. Vicente Calatayud . . . . .	30

## LAS INFALIBLES NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS



Curacion radical de toda clase de fiebres de caracter intermitente sin temor á que se reproduzcan.

Su uso, devuelve el apetito; reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.

PRECIO, 24 rs. las dos cajas con sus correspondientes instrucciones para el uso, seguidas de varias cartas de personas que las han usado que acreditan sus maravillosos é infalibles resultados.

## RODRIGUEZ HERNANDEZ

FARMACÉUTICO.

calle Mayor, número 22. ALICANTE.

## MAESTRE Y MARCO.

### ALMACEN DE MÚSICA Y PIANOS

Victoria, 4, junto al Banco de España.

Pianos escogidos de las mejores y más acreditadas Fábricas.—Se garantiza la legitimidad de las marcas de Fábrica, y todo defecto de construcción, por cuatro años. Ventas, cambios y reparaciones en toda clase de instrumentos.



## Compañía de Navegacion.

Líneas directas de vapores entre Cetta y Alicante y entre Bordeaux y Alicante de

### AUGUSTE VINIES, RESTE y COMPAÑIA.

Agente en Alicante: FRANCISCO M. LAGUILLON.

### COLEGIO LUCENTINO

## DE SAN LUIS GONZAGA

BAJO LA DIRECCION DE

### D. COSME JAVALOYES PASCUAL. Pbro.

Alicante, Mayor, 5.—Entrada, Angeles, 4.

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales, Gimnasia, Dibujo y Música.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

El Administrador de este Colegio D. G. M. Calatayud, facilitará prospectos y reglamentos y cuantos detalles se deseen.

## PIANOS,

ARMONIUMS, INSTRUMENTAL.

Pianos Manubrios y Música de todas clases.

## ANTONIO FALCÓ

11. CONSTITUCION, 11.

Para la presente campaña.—La antigua y acreditadísima casa de Serafin Sanchez que no cesa de recibir diariamente los géneros pertenecientes á cada temporada acaba de recibir abundantísimas partidas de exquisitos escabeches de atun, besugo y otra infinidad de clases escogidas, capaces de satisfacer los gustos más exigentes.

**Quesos.**—Sabido es ya de antiguo que esta tan reputada casa tiene continuamente las clases más excelentes, tanto en los legítimos de Holanda y Flandes, como el verdadero Gruyer, Plato, Gouda, Roquefort, Brie, Maillorquin, Mahones Villalon, Tronchin y otros.

**Embutidos.**—Inútil nos parece indicar las cualidades del variado surtido que siempre halla el consumidor en tan renombrado establecimiento, cuyo dueño posee una gran fabrica en Candelario, Calle del arrabal donde se confeccionan los principales que forman su importante comercio, elaborándose clases inmejorables aderezadas al gusto especial de esta plaza. Con referencia á sus precios no hay para que encomiar son siempre los mas módicos como productos de propia fabricacion.

**Garbanzos legítimos de fuente-sauce.**—Los muchos pedidos que tenemos de este artículo, dentro y fuera de la capital, son el mejor testimonio para probar su buenisima calidad finas cochuras y equitativos precios.

En la gran Salchicheria Extremeña de Serafin Sanchez, princesa 19.—Teléfono 129.

«Los choriceros Extremeños.»

En A  
En lo  
Extra  
De  
tuari  
la ca  
vent  
parec  
escal  
recha  
harb  
rios,  
sus c  
ración  
mol d  
estad  
verd  
aquel  
evang  
«E  
haber  
que l  
presí  
Preto  
la col  
to de  
se la  
su ma  
le esc  
los ju  
le her  
necie  
ron s  
En  
cial.  
Las  
A l  
perio  
en el  
pedra  
segun  
tante  
ora id  
de ha  
se gar  
Há  
desde  
a cap  
yo tit  
el sag  
«Aq  
Est  
su ex  
seis pi  
nómb  
verdu  
ron su  
nica p  
ticular  
amado

Juan y  
motivo  
de la c  
vienda  
honra  
nación  
chismo  
de los  
chas v  
juicios  
con el  
vulgar  
indepe  
No s  
vo la s  
de con  
sualida  
historia  
estuvo  
olvidad  
nación  
fortuna  
padre.  
El e  
que ll  
le en s